

Redacción
y
Administración,
Calle de Barbieri
núm. 8, entr.º
Apartado, 436

EL EJÉRCITO Y ARMADA

ÓRGANO DE OPINIÓN MILITAR.
GERENTE: RICARDO RUIZ Y BENÍTEZ DE LUGO

Imprenta
de la
propiedad
de
este periódico
Calle de Barbieri
núm. 8, bajo
MADRID

Año IX

Martes 11 de Febrero de 1913

Núm. 2.413

Los escritores militares

Demostración evidente de los rapidísimos progresos de la instrucción profesional de la oficialidad de escritores militares, que nos llevan la ventaja, á los que vamos siendo viejos en la voluntaria tarea de escribir para el público de asuntos de milicia, una base más sólida de estudios técnicos, y el no estar contaminados del lirismo, predominante en la época en que nos dedicamos á la literatura, y por ambas razones, sobrios en el estilo y lógicos en la argumentación, no suelen divagar por buscar frases brillantes y estilo retórico, y en la exposición desarrollo y demostración de las tesis que defienden, se ciñen al asunto desdenando el ampuloso ropaje de tropos y figuras.

La base fundamental de todas las luminosas teorías que sustentan, es la de que siendo la disciplina la piedra angular en la constitución de los Ejércitos, y más en los modernos que en los de la antigüedad, por haber impuesto el progreso y la civilización el cumplimiento de los humanos preceptos del derecho de gentes, para llegar á obtenerla y para afirmarla en fundamentos indestructibles que no sean el temor al Código penal, es de todo punto necesaria la metódica educación moral del soldado realizada con perseverancia por sus oficiales.

Nada más práctico que el método que para esa educación se necesita, ni nada más filosófico, pero con esa filosofía práctica, única posible entre militares, que las ideas sobre el hombre exponen, así desde el punto de vista psicológico como del biológico y sociológico.

En nuestros escritores jóvenes hallamos profundidad en los conceptos y facilidad de realización en los procedimientos que señalan como de aplicación para llegar al resultado apetecido, indicando cómo ha de prepararse la oficialidad para el desempeño de la importante misión de defender la patria, manera de conducirse con sus compañeros, de conservar la autoridad moral para castigar y su acción educativa sobre el soldado. No de un oficial que lleva pocos años de servicio, si que á jefes veteranos y expertos, oímos siempre necesarias y justas sobre los cuadros inferiores de las clases de tropa cuyo porvenir se debe dilatar.

Trabajen ellos porque la moral militar se difunda en las escuelas civiles como medio de fomentar el espíritu militar y el patriotismo. Esos puntos, formando el completo cuerpo de doctrina, respecto al método educativo y preparación de los ciudadanos para la defensa nacional. Digno y necesario es tratar siempre de los deberes morales y virtudes militares del soldado, y no olvidar el deber en general, el patriotismo, la disciplina, la abnegación, el valor y el honor con la brillantez de estilo y elevación de concepto que tan nobles asuntos requirieren, y que nuestros escritores militares no pueden olvidar.

Limitarse, únicamente, á la información del día, á la crítica de los actos ministeriales, ó á la constante petición de mejoras, es mojar la pluma en pasiones ó en egoísmos. Alcese la visera, mírese al porvenir, piénsese en la Patria, y nuestra juventud militar que escribe, y cuyos lozanos artículos envidiamos, dejarán un recuerdo digno de imitar.

La guerra en Oriente

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)
Una ojeada alrededor.—Nuevas negociaciones de paz?—Actitud que debe tomar Europa.

PARIS, 10.—Aún resiste Andrinópolis; nuevos telegramas confirman que sigue el cañoneo, cada vez con más vigor; los sitiadores no duermen: día y noche los cañones vomitan metralla sobre la ciudad musulmana. Dentro de ésta, los turcos, como ratones en jaula corren de un lado para otro, huyendo de las balas que caen donde menos se las espera; y menos mal que la cruel zozobra les evita pensar en las necesidades del estómago.

De ser un sitio en toda regla el que les hicieran los búlgaros, dejándoles discurrir en enloquecedora pasividad, tal vez ya Andrinópolis se hubiera rendido; pero el ruido del cañón les excita y casi insensibiliza. Así resistirá dos, tres, cuatro días, tal vez cinco, si ceden en la cuenta de que cada bombardeo humano en esta ocasión, les abrirá las puertas de la inmortalidad...

Peró ¿y luego? la rendición es inevitable. ¿De dónde puede venirles un auxilio, de hombres, víveres ó municiones? En Constantinopla, el abatimiento se ha enseñoreado de todos los corazones; ni esas mentidas ráfagas de optimismo que en las visperas de las grandes catástrofes hacen circular los espíritus fuertes y que hasta hace poco saturaba al pueblo, existen á estas horas en la capital del imperio.

Llegan noticias de Scutari; una cifra grande les revela el número de hermanos muertos; cañones abandonados, nuevas posiciones conquistadas por los montenegrinos que con el auxilio de la artillería serbia, diezman las filas turcas; pronósticos de que tal vez á estas horas los diez mil soldados de Scutari están convertidos en rebaño de impotentes prisioneros de guerra.

Llegan noticias de Janina; derrotas, fracasos de la Artillería que no dispara y de los oficiales que no saben conducir sus tropas.

En Chatalja, que era la tabla de salvación, regimientos enteros huyen dejando el terreno sembrado de cadáveres y el botín en manos del enemigo que en toda esta guerra se mueve con muy poca impedimenta, como quería Napoleón que hicieran los Ejércitos: viviendo sobre el país, dejando al enemigo el pesado cargo de conducirles las provisiones.

Y cuando esos turcos que discurren por Constantinopla, mudos y meditativos, llevan como una espina en el pecho los nombres de Andrinópolis, Scutari, Janina, Galipoli, vuelven la espalda al Oriente que es la visión roja, y miran á Europa y la ven calladita, con la sonrisa en los labios y las manos cruzadas, siguiendo con indiferencia aparente el curso de esta jornada histórica... entonces los turcos jóvenes y viejos alzan las manos al cielo é invocan á su Dios.

Peró Alá, seguramente se hizo soldado del Zar Fernando á juzgar por el caso que les hace.

Un geógrafo francés, que está editando una Geografía Universal *chez Armand*, ha dado órdenes á la imprenta de que suspendan la composición del capítulo referente á Turquía; como bien previsor espera la nueva fijación de límites.

Yo creo que de todos modos, de poco va á servir el texto, porque de seguir esto por la pendiente que hoy rueda, seguramente tendrá que hacer algunos arreglitos en los capítulos que estudian otras naciones.—Bertg.

LONDRES, 10.—Anuncian telegramas de Constantinopla que el ex gran visir Hakkí pashá saldrá mañana con dirección á esta capital, teniendo por objeto su viaje reanudar las negociaciones de paz.

También dicen que Noradonghian, antiguo ministro de Negocios extranjeros de Turquía, saldrá en breve de Bucarest para Viena, acompañado de varios otros diplomáticos, para entablar negociaciones privadas con el mismo objeto.

Este es el único camino que conviene seguir á los turcos.

En estas segundas negociaciones, Europa debe interponer su influencia para que acabe esta lucha, que ya rebasa los límites de lo humano.—Relaf.

Por el Cuerpo de Oficinas militares

Escritientes de segunda. Prometimos en nuestro último artículo, al hablar de los escribientes de segunda del Cuerpo auxiliar que nos ocupa, proponer al ministro de la Guerra una solución beneficiosa que, en parte les compensara de las privaciones económicas que sufren. Después de abrigar la esperanza, muy justa y fundamentada, de que se iba á suprimir tal categoría de 1.250 pesetas de sueldo, quedamos...

do la clase única de auxiliares con las 1.500 al año, vino la desilusión, la amarga realidad á demostrarles que eran incompatibles con la economía y estrechez de nuestro presupuesto, tales *bicosas*; seguramente en los próximos presupuestos, tendrá cabida la urgente mejora: hay no sólo que esperar, sino trabajar para ello.

Peró mientras eso llega—y ya estamos en el terreno donde hoy pensamos maniobrar—el señor ministro de la Guerra puede hacer por ellos mucho, tanto y de tal magnitud—aunque al parecer sólo de pequeños detalles se trata—que eternamente iría su nombre unido al de los contados gobernantes que del desarrollo de la ciudad colectividad se ocuparon, á su paso por el Palacio de Buenavista.

Solicitamos para los escribientes de segunda clase, la consideración de oficial que en la actualidad disfrutan los de primera: á esto se reduce todo.

Véase ahora cómo razonamos nuestra petición: los escribientes de segunda á quienes siempre el Reglamento concedió asimilación á la clase de tropa más elevada (á sargento hasta ahora y á sargento primero cuando lo había), tienen concedida por Reales órdenes diversas, muchas consideraciones que más le asimilan al oficial que al sargento, pueden pasar á situación de reemplazo y supernumerario sin sueldo como los oficiales, y del mismo modo que éstos han de estar en los víveres cuando lo hacen en uso de licencia por enfermo.

¿Qué falta entonces para tener la consideración por entero al igual que los escribientes de primera?

Pues dárles derecho al uso de carnet para viajes y alojamiento de oficial, ya sea en hospitales ó para sufrir correctivos: esto es lo.

Hay una razón de más peso en la cual no dudamos vendrán todos: Creadas las categorías de suboficiales, los que á ellas pertenecían pueden ingresar en oficinas militares si son aprobados en la oposición que se exige.

Y no sería anómalo que un suboficial (quien tiene derechos mayores que el de sargento) al pasar (una vez declarada su aptitud) al Cuerpo que nos referimos, de ser admitido en categoría dos puestos?

He aquí por lo que pedimos que al escribiente de segunda debe concedérsele consideraciones de oficial como lo tiene el de primera.

Y como lo queremos que el mayor abundamiento de razones, palabras y consideraciones, entusiasmo y anteceden está verdad y difícilmente más bien que aclara la comprensión de esta demanda que hoy elevamos al general Luque, hacemos punto esperanzados de que nuestro ruego merecerá una cariñosa acogida de parte del gran conocedor de las necesidades del Ejército y amante de sus clases humildes que hoy asumen la representación del elemento armado.

De Palacio

La audiencia militar de ayer.

Su Majestad el Rey recibió ayer en audiencia á los generales Apar, marqués de Pacheco, Del Rio, Primo de Rivera (D. M.), Cascajares y Santiago; el coronel marqués de Novares, el capitán de navío Allendealazar; los tenientes coroneles Roiz de Luis y Puente y Bastillo; el comandante Pujol; los capitanes Martitegui, Lluch y Gistán, y el agregado militar de la Argentina Sr. Baldrich.

Otras noticias.

El conde del Grote, recientemente ascendido á general, continuará en el cargo de ayudante secretario de Su Majestad el Rey.

—En breve llegará á esta corte S. A. la infanta doña Isabel.

—Al mayordomo mayor de S. M. la Reina doña Cristina, señor marqués de Aguilar de Campoo, le ha sido administrada la Excomunión.

NUESTRA ACCIÓN EN ÁFRICA

Amigos moros que nos visitan.

Anteayer llegaron á Madrid cuatro jefes moros de la cabila de Haus, que abarca desde Ceuta, hasta las puertas de Tetuán.

Se llaman estos moros Mahomed Haddu, Mohamed Haddani, Ahamed Derbed, y su hermano Ahamed Ben Mohamed Derbed. pertenecientes, como decimos, á una familia prestigiosa que ha ejercido siempre autoridad en el Hans.

Mohamed Haddu trae á Madrid el deseo de conseguir que le sea encargada la vigilancia de la carretera de Ceuta á Tetuán, poniendo á sus órdenes un número determinado de caballos, que se sortearán los puestos del camino en que mayores probabilidades pueda haber de que se cometa algún atentado contra la seguridad ó la seguridad personal.

que traen cartas de presentación propiedad del general Aldave para realización de sus gestiones, visitando á los ministros de la Guerra y de...

EL DÍA MILITAR

— INFORMACIÓN DE MADRID — PROVINCIAS — EXTRANJERO —

Consejo de guerra.

FERROL, 10.—En la Comandancia general del Apostadero, se ha verificado hoy Consejo de guerra contra el soldado de infantería de Marina, Ramón Celi, acusado de insulto á superior.

No se conoce aún la sentencia recaída.

PERSONAL DE MARINA

Asensos.

Se asciende á su inmediato empleo al primer condestable D. Vicente Caro; al segundo D. Manuel Antero, y al tercero D. Manuel Rey.

Se asciende al segundo maquinista D. Rafael Ortiz, y tercero D. Antonio Guerra.

Gratificaciones.

Se concede gratificación de efectividad al comandante de infantería de Marina D. Juan Cantalapiedra; idem al capitán D. Rafael Barriónuevo, y premio de constancia al segundo comandante de puerto D. Constantino Vázquez.

Bajas.

Se da de baja en la Armada al condestable mayor de segunda D. Fernando Gómez.

Destinos.

Se dispone embarque en el transporte «Almirante Lobos», el primer contrabuzero don José Reyes.

Se designa á la Junta facultativa de Artillería de El Ferrol, al condestable mayor de primera D. José Alcántara.

Se concede licencia por enfermo al segundo maquinista D. Maximino Martínez.

Se nombra al capitán de navío D. José Gutiérrez Sobral para formar parte de la comisión mixta acerca de modificaciones en el Convenio y Reglamento internacional para el servicio radiotelegráfico.

Se dispone que el teniente de navío don José Contreras embarque en la corbeta «Villa de Bilbao».

Se nombra al alférez de navío D. Edmundo Sanjuán ayudante de Marina de Puente deume.

Movimiento de barcos.

Fondeó en Sanlúcar de Barrameda el «Ponce de León».

Salíó de Ceuta y fondeó en Algeciras el «Osado».

Entró en Cartagena el «Lauria».

Salíó de los Canos de la Carraca el vapor «Cabo Cruz».

Destinos.

Se destinan al Museo de Infantería el comandante Francisco Cabría, capitán Fermín García y primer teniente D. Edmundo Seo.

Reemplazo.

Se les concede el pso á la situación de reemplazo, en Artillería, al teniente coronel don Luis del Valle y capitán D. Rafael Alonso.

Real orden plausible.

El retiro y los ascensos.—La circunstancia de tener señalada, en distintos empleos, la misma edad para el retiro forzoso de los jefes y oficiales, unida á la de verificarse las propuestas de ascensos en el mes siguiente á aquel en que las vacantes se producen, es causa de que se conceda el retiro á algún jefe u oficial que al cumplir la edad reglamentaria tuviera ya vacante de la categoría inmediata superior, y á fin de evitar perjuicios á cuantos pudieran encontrarse en ese caso, el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que en los casos de que se trata se formule propuesta extraordinaria de ascenso solamente á favor del jefe u oficial que dentro del mismo mes cumpla la edad...

Los efectivos militares de Europa

Un recuento oportuno

Del mismo modo que cuando se acerca la época de las lluvias se nos ocurre revisar el estado de nuestro paraguas, chancosé impermeable, en los actuales momentos los estadísticos europeos pasan revista á los números que arrojan los presupuestos militares de las naciones; Europa tiene sobre el tablero una partida de ajedrez; se juega limpio y á pecho descubierta; esto hace más difícil mover las fichas; pero se moverán, y moverán capuchines de punta.

De gran oportunidad es el artículo publicado en un periódico de Alemania, y cuyo extracto tomamos de una noticia telegráfica que desde Berlín remiten á nuestro colega «El Mundo».

«La «Gaceta de Voss» publica un artículo examinando las fuerzas militares de Europa. Dice, en resumen, la «Gaceta»:

«Dada la tensión política general, no creemos falta de interés el dar los siguientes datos, tomados de la «Conntags Zeitung fuer Deutsche Hans»:

Cuentan Alemania, con 546.300 hombres, comprendidos los voluntarios de un año. En...

para el retiro, adjudicándole la efectividad del día de la vacante que les corresponda, debiendo tener presente estos casos al redactarse en el mes siguiente la propuesta ordinaria de ascensos.

VALLADOLID

Entre las varias reformas que se han llevado á cabo en esta plaza por iniciativa del capitán general de la Región, figura la construcción de un local apropiado para el sargento comandante de la Guardia de Capitania general, con diversas comodidades y con independencia de la tropa, cuya mejora ha sido muy bien recibida, como es consiguiente, por la clase de sargentos.

Actualmente está en estudio de una Junta competente la construcción de pabellones para los coroneles respectivos en los cuarteles que ocupan los Regimientos de Infantería de Isabel II y sexto montado de Artillería.

Se está dando gran impulso á la cátedra de árabe que dirige como profesor el capitán don Juan Contreras, situada en amplio local de la Academia de Caballería, cedido galantemente, como punto castro, por el coronel director Sr. Roselló, asistiendo á dicha clase un teniente coronel de Artillería, un comandante de Infantería, diez capitanes, varios subalternos y un capitán castro.

Regresó de la corte el general subinspector de esta Región D. Eulio And no del Solar, terminado el permiso que disfrutaba.

En breve se inaugurará la escuela Militar de reclutas del servicio obligatorio de Medina del Campo, y según noticias recibidas del alcalde y del comandante militar de aquella población, va á ser solemne dicha apertura, con asistencia de autoridades civiles y militares, diputados, senadores y diversas personalidades que dará gran relieve é importancia al acto.

Extranjero

Alemania.

Tiro nocturno.—En el suplemento recientemente publicado al reglamento de tiro del ejército alemán, se dan instrucciones más precisas respecto al tiro nocturno. Ya sabemos que en la defensa de posiciones fortificadas, el tiro nocturno se verifica en la actualidad con relativa frecuencia, por más que tiene lugar generalmente desde apoyos fijos. Este tiro debe reunir condiciones especiales que se detallan en el nuevo reglamento.

Austria.

Experiencias con obuses pesados.—En Steinfeld han tenido lugar recientemente experiencias de tiro de obuses de 305 centímetros contra revestimientos de hormigón. El peso de los proyectiles era de 800 á 390 kilogramos, con una carga de 40 kilogramos de cesarita. El tiro se efectuó á la distancia de 7.000 metros, subiendo el proyectil á unos 4.000 metros de altura. Los efectos no pudieron ser más sorprendentes, pues el proyectil penetró 50 centímetros en la capa de hormigón, destruyéndola completamente el explotar. La capa de hormigón tenía 2,5 metros de espesor.

Italia.

Experiencias de tiro contra globos.—En el campamento de Nettuno han tenido lugar unas interesantes experiencias de tiro contra aerostatos. El blanco utilizado fué un globo de 35 m.³, remolcado por un torpedero. Los resultados fueron tan excelentes que se logró abatir el globo después de cuatro disparos, á una distancia de cuatro kilómetros y á 4.000 metros de elevación.

Los efectivos militares de Europa

tiempo de guerra puede poner Alemania sobre las armas 5.000.000 de hombres, comprendidos la Landwehr y la reserva de complemento, pero no la Landsturm.

Francia, en tiempo de paz (y sobre el papel), 598.000 hombres. En pie de guerra puede reunir 4.500.000 hombres.

Rusia, en paz, 1.423.000 hombres, y en guerra, unos 3.500.000.

Inglaterra, en paz, 435.000, y en guerra, 950.000, ejército territorial y voluntarios comprendidos.

Austria-Hungría, en horas de paz, 395.000, y en las de guerra, 2.260.000, no comprendidos nada más que los hombres perfectamente instruidos.

Italia, en paz, 291.000 hombres. En pie de guerra puede poner hasta 3.600.000; pero sus reservas no están todas bien instruidas.

El valor de este artículo está: primero, en la oportunidad de su publicación; segundo, en que los datos que contiene han pasado antes por las manos de las autoridades militares alemanas y están en desacuerdo con los datos oficiales de cada una de las naciones citadas.

«España no la nombran; menos mal; ya era hora de que nos felicitáramos por permanecer en el más encantador de los olvidos!»

Desde provincias

Asamblea de maestros. BILBAO, 10.—En el Ayuntamiento se está celebrando la Asamblea de maestros vascongados, que estudian cuestiones de enseñanza relacionadas con la reciente Ley que tan directamente les afecta.

Barco extranjero. MAHON.—El crucero ruso «Oleg», fondó en este puerto procedente de Tolón. Cambió con la plaza los saludos reglamentarios y con las autoridades la visita de cortesía.

Todos contentos. VILLAGARCIA, 10.—Por orden gubernativa, el día 1.º de Marzo quedarán definitivamente anexionados al Ayuntamiento de Villagarcía los de Carril y Villajún.

Infanticidio. MURCIA, 10.—Comunican de Jumilla que se ha descubierto un infanticidio, cometido por madre y abuela, para ocultar al marido de la primera el nacimiento de un hijo nacido... a los seis meses de contraer matrimonio.

Petardistas anónimos. CASTELLÓN, 11.—Dicen del inmediato pueblo de Portell, que en la puerta de la iglesia parroquial explotó un petardo que destruyó un arco de la entrada. Se ignoran quienes sean los autores, creyéndose sean los mismos que hace poco colocaron otro petardo en casa del cura, guardando el más riguroso incógnito.

Niño ahogado. PUENTE GENIL, 10.—En el Río Genil y sitio conocido por la presa de la «Alianza», se ahogó el niño de diez años Joaquín Cantos, al querer atravesar a nado la corriente.

Noticias

La muerte de Dominguín. Anoche a las nueve y cuarenta minutos de la noche, falleció el infortunado diestro a consecuencia de la terrible herida sufrida en la primer corrida del año.

Centro del Ejército y la Armada. El jueves, 13 del actual, a las seis de la tarde, dará una conferencia en el salón de actos de dicha Sociedad, el catedrático de la Universidad de Valladolid D. Vicente Gay, sobre el tema «Revisión de la historia colonial de España en América».

Sorteo de mozos. Por la Alcaldía-presidencia se ha publicado un bando haciendo saber que el próximo día 16, tercer domingo de Febrero, a las siete de la mañana, se verificará el sorteo de los mozos comprendidos en el alistamiento de los diez distritos de Madrid, para el reemplazo del presente año.

DEL INSTITUTO GEOGRAFICO

Reforma del artículo que reglamenta el ingreso. Por Real decreto de esta fecha, se aumenta un turno para el ingreso en el Instituto Geográfico y Estadístico, quedando en virtud de ello reformado el art. 16 del Reglamento de la siguiente forma:

«El ingreso en el Cuerpo se verificará por la última categoría inferior, cuyas vacantes se cubrirán mediante concurso, estableciéndose, al efecto, los turnos siguientes:

- 1.º Oficiales de Artillería.
2.º Oficiales de Ingenieros.
3.º Oficiales de Estado Mayor.
4.º Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos.
5.º Ingenieros de Minas.
6.º Ingenieros de Montes.
7.º Ingenieros agrónomos.
8.º Doctores y Licenciados en Ciencias exactas o físicas que hayan aprobado las asignaturas de Topografía, Geodesia y Astronomía en algunos de los Centros docentes que corresponden a los 11 turnos que figuran en este artículo.
9.º Arquitectos en iguales condiciones que las marcadas en el turno anterior.
10.º Ingenieros industriales que se encuentren en análogas condiciones que las de los dos turnos anteriores.
11.º Oficiales del Cuerpo general de la Armada, de artillería e ingenieros de la misma y astrónomos del Observatorio de Marina de San Fernando; estos últimos siempre que hayan aprobado las antes citadas asignaturas en las condiciones expresadas en los turnos 8.º, 9.º y 10 y tengan categoría o sueldo análogo a los de los oficiales del Ejército.»

Extranjero

Entrevista regia. PARIS, 10.—Dicen de Turin que el Kaiser y el rey de Italia celebrarán una entrevista en Venecia a mediados de Marzo.

Resultado de una expedición. LONDRES, 10.—Un cablegrama de Nueva York da cuenta de que una horrible tempestad ha hecho naufragar al ballenero en que regresaba la expedición mandada por el capitán Scott.

En todo Londres era grande la ansiedad por conocer noticias de la catástrofe. Los periódicos colocaron pizarras con los detalles del naufragio: según éstas, los exploradores fueron sorprendidos por el temporal en las costas de Nueva Zelanda; el barco luchó muchas horas con los elementos hasta que desapareció, desarbolado y sin gobierno.

Perecieron ahogados Scott y sus nueve compañeros. La expedición había llegado al Polo el 18 de Enero de 1912, trece días después que la dirigida por el capitán Hausen.

Presidente muerto. LONDRES, 10.—Despachos de Nueva York dicen que el presidente de la República de San Salvador, Sr. Araujo, ha fallecido a consecuencia de las heridas que sufrió cuando atenterou contra él hace unos días.

Barco en peligro. PARIS, 10.—«Le Matin» reproduce un despacho de Londres, según el cual se han recibido radiogramas expedidos por el gran transatlántico «Crownpoint», el cual pide urgentes auxilios y dice hallarse a merced del temporal en pleno Océano.

CUENTOS DEL CUARTEL

El Espíritu Santo. Allí por los tiempos de la Nana (yo no sé quien será esta señora, pero me consta que fué antigua), cuando aún el inflexible corbatín hacia sentar la cabeza a nuestros tatarabuelos, y cuando la palabra: «de frente, arma baja!» era una novedad ni siquiera soñada, cayeron sobre una posada ó mesón en una carretera extremaña, tres licenciados en humanidades y un soldado, más pobres los cuatro que las ratas pobres.

Fallando al espíritu del oficio, el posadero, que allá en sus mocedades también anduvo con el choppo al hombro, se condeñó de la penuria de sus huéspedes, y a más de darles albergue, ordenó a Maritornes les sirviera un poco de guisado; hizo así la moza, y ante los atónitos viajeros plantó profunda y humeante cazuela en la que ellos hundieron los avispados ojos, más atentos al guiso que a la robustez de los brazos que con refinada picardía y mala intención les pasó inútil mente por las narices.

Preparáronse, cuchara en ristre, a dar pronto fin del inesperado banquete, cuando observaron que la moza, sin duda inadvertidamente, sólo había puesto tres tajadas de carne, cuando ellos eran cuatro; hubo un momento de silencio, que interrumpió un estudiante diciendo: que antes de proceder a manducar, era preciso un poco de rezo, a fin de que la gracia de Dios (así llamó a las patatas naufragas), les sirviese de provecho, y por ver además lo del rezo, práctica muy observada por toda persona bien nacida; escrupulosa desconfianza y cuidadosos de la salvación de su alma; interin que así hablaba, por debajo de la mesa hizo señas a los otros dos estudiantes, como advirtiéndoles estuviesen atentos y le secundasen en sus propósitos, que desde luego se comprendía no eran otros que los de que cada estudiante cargase con una tajada, dejando al soldado por puertas, como se dice ahora.

Comprendieron los otros, y al efecto, el estudiante que habló empezó a cochar latinajos como si rezase con toda devoción, respondiéndole con no menos fervor y también con latines los otros dos, mientras que el soldado a quien no le daba la cosa muy buena espina, murmuraba de tiempo en tiempo: «¡Ora pro nobis!»—única cosa que le parecía saber del latín, sin que por esto perdiese de vista a los tres prójimos, en los que barruntaba alguna mala intención acerca de las tajadas de carne.

De pronto, con gran rapidez, el estudiante que dirigía la oración bordijo la cazuela y cogiendo su tenedor, clavó una tajada a la par que decía: «¡Ed el nombre del Padre!»

«¡Del hijo!»—exclamó el segundo estudiante, cargando como un rayo con la segunda tajada.

Viendo el peligro que corría la tercera tajada, el soldado cogió su cuchillo y poniéndolo sobre la carne que quedaba, exclamó desafiando: «¡El que toque al E. piritu Santo tiene aborrecido el vivir!»

El tercer estudiante se quedó con el tenedor en alto y se consoló con las patatas.

MARTÍN RUIZ.

TEATROS

PRINCESA. Aprovechando las circunstancias del traslado de fecha del estreno de «Cuando florezcan los rosales», y teniendo en cuenta la cantidad de público que todavía no ha logrado ver el «Misterio del cuarto amarillo», hoy martes y el jueves 13, se verificarán funciones especiales a precios especiales, a las seis menos cuarto en punto de la tarde, en las que se darán definitivamente las últimas representaciones de «El misterio del cuarto amarillo».

COMICO. En la presente semana estreno de la zarzuela original en dos actos, divididos en seis cuadros, libro de los señores Larra y Asensio Más, música del maestro López Torregrosa, titulada «La misa del Gallo», en la que toman parte Loreto Prado, Enrique Chicote, otras principales partes de la compañía y coro general.

Pinta el decorado para esta obra el escenógrafo Sr. Martínez Gari.

AYER despachó con S. M. el Rey el ministro de Estado, ignorándose los asuntos de que se trataba en la entrevista.

Anoche marchó a Málaga el gobernador del Banco de España señor Cobian.

Mañana se celebrará el consejo preparatorio del que el jueves ha de presidir S. M. el Rey.

El presidente del Consejo recibió ayer muchas visitas de importancia en su despacho oficial. Fueron a conferenciar con el conde de Romanones los ministros de Hacienda, Gobernación y Marina, el Sr. Yáñez Mella y el señor Lerroux.

Este último no pudo ver al jefe del Gobierno, hablando, en cambio, con el Sr. Alba.

En el Ministerio de Hacienda se ha reunido ayer la Junta de Protección a la industria nacional, resolviendo varios asuntos que tenía pendientes.

El Sr. Suárez Inclán, hablando de la reunión celebrada por esta Junta, encareció la conveniencia que tienen para el país las reuniones más frecuentes de dicha Junta.

Para el vacante del Sr. Moret en el Consejo de Estado, ha sido nombrado don Alejandro Gfoizard.

De todo un poco

¡Qué chistosos eran nuestros abuelos! Según parece, por allá en el siglo cinco se divertía la gente, como lo hace hoy en el siglo veinte, con la lectura de cuentos chistosos. Consta esta página de algunos, traducidos de una obra atribuida al filósofo alejandrino Hierocles, quien halló tiempo, entre sus trabajos serios, para escribir una colección de chistes («Facetiae») cuya autenticidad, sin embargo, niegan algunos sabios críticos. Sin permitirnos apreciar el valor de esa opinión los damos.

«Encontrando un joven a un conocido le dice: «Me dijeron que te habías muerto.» «Pero,» dice el otro, «ves que estoy vivo.» «No sé como será eso,» replicó el primero: «tú tienes fama de mentiroso; pero el que me informó es persona de crédito.»

«Escribió un hombre a un amigo que se hallaba en la Grecia, encargándole de comprar unos libros. Por negligencia ó por miseria, no se ocupó del encargo pero, temiendo que se ofendiese su correspondiente, exclamó la próxima vez que se encontraron: «Mi querido amigo, nunca recibí la carta que usted me escribió con respecto a los libros.»

«Un caballero dado a teorías, queriendo enseñar a su caballo a vivir sin alimento, lo mató de hambre. «Sufrí una gran pérdida—decía— porque, justamente, cuando había aprendido a vivir sin comer, se murió.»

«Un campesino robusto, encontrando en su camino un médico, se escondió detrás de una pared. Cuando le preguntaron por qué, contestó: «Hace tanto tiempo que no he estado enfermo, que tengo vergüenza de mirarle en la cara a un médico.»

«Habiéndosele dicho a un hombre que el cuervo vive dos siglos, compró uno para hacer la prueba.

«Un hombre que se escapó por poco de ahogarse, declaró que nunca volvería a entrar en el agua hasta haber aprendido a nadar.

«Un caballero que tenía que atravesar un río entró en el ancón montado en su caballo: cuando le preguntaron por qué, replicó: «Tengo que ir a caballo porque voy de prisa.»

«Un estudiante necesitado de dinero vendió sus libros y le escribió a su padre: «Regocijete, padre mío, hoy me mantengo de la literatura.»

«Habiendo muerto uno de dos gemelos, un individuo, encontrando al que había sobrevivido, le preguntó: «Cuál de ustedes ha muerto, usted ó su hermano?»

«Un caballero tenía una barrica de vino, de la cual su criado había robado una buena cantidad. Cuando su amo descubrió la falta, buscaba con empeño alguna apertura en la parte superior de la barrica, pero sin hallar señal de tal apertura. «Busque usted, a ver si no encuentra algún agujero en el fondo—le dijo uno que estaba presente. Estúpido replicó: ¿no ve usted que el vacío está en la parte de arriba y no en el fondo?»

«Un curioso, deseando saber qué aspecto presentaba cuando estaba dormido, se sentó con los ojos cerrados enfrente de un espejo.

«Pues bien, respondió Enrick, comprendiendo que había llegado el momento de dar el golpe decisivo y de leer a I, por medio de una sorpresa, hasta en el fondo del alma de I y ven: ¡ese hombre es tu primo Nepto!»

Norra dió un salto desde la roca en que estaba sentada, apartó con violencia sus dos manos, y mostrando de improviso su semblante, que estaba tan inflamado como antes pálido, clavando tenazmente, cual una flecha, su mirada clara en el rostro del joven, le dijo, recalando cada una de sus palabras:

«Y para oír eso es para lo que me has hecho venir aquí?»

«¡No he sido yo quien te he mandado venir, sino tu abuelo!»—dijo Enrick balbuceando y desconcertado por aquella violencia.

«¡Eh! ¡pues deja a mi abuelo que hable por sí! ¿Qué necesidad tiene de tu auxilio? Pero, ¿tú apruebas su proyecto sin duda? ¿Quizás serás tú quien le aconseja? ¿Eres tú quien uniéndote a ellos aumentas aún las fuerzas de mis perseguidores? ¡Oh! ¡Enrick! ¡Enrick!»

La joven no pudo decir más; sus sollozos, que en vano intentaba contener, la ahogaban; al fin estallaron, y un torrente de lágrimas, sobrado tiempo contenidas, surgió de sus ojos; aquellas lágrimas, semejantes y una lluvia de tempestad, la aliviaron y la calmaron.

Pero aquellas lágrimas calmaron a Enrick. El oficial era joven. Norra era hermosa.

El joven no había tenido hasta entonces más que una

idea vaga y confusa de los sentimientos de la lapona; a la sazón se le apreciaban con una claridad y una certidumbre que ya no le permitían dudarse lo más mínimo; varias veces, al ocurrírsele la idea de un efecto más formal de lo que él hubiera querido, la rechazó diciendo para sí:

«¡Es imposible! ¡Nada he hecho para obtenerlo!»

A la sazón veía que lo que juzgaba imposible era una realidad.

No haré a mi héroe más virtuoso de lo que era diciendo que en el fondo de su alma no experimentó una especie de alegría secreta al hacer aquel descubrimiento; alegría involuntaria quizás, pero verdadera.

Era hombre, es decir, tenía una buena parte de los efectos inherentes al hombre; era joven, lo cual equivale a confesar que tenía algún tanto de vanidad; sin ser disoluto le gustaban las mujeres, es decir, la mujer; ¿podía permanecer insensible ante aquella ternura tan profunda, ante aquella pasión tan ardiente?

Era bastante dueño de su corazón, de aquel corazón que de continuo se estremecía a impulsos de la juventud para no experimentar, desde luego, cierta cosa fuerte y dulce como la embriaguez del triunfo ante la involuntaria y candida explosión de aquella alma hermosa que él entregaba con tanta generosidad y franqueza.

Nunca hubiera podido nacer en su mente el deseo culpable de abusar de aquel candor y de aquella inocencia y no se veía precisado a combatir tentaciones que era demasiado noble para tener ni siquiera remotamente; eso era ya

(Se continuará.)

Al cerrar la edición.

El Diario de mañana

Disposiciones que contendrá el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra», que se publicará mañana.)

Nuevos farmacéuticos. Han ingresado por oposición en el Cuerpo de Sanidad militar con el empleo de farmacéuticos segundos, D. José Mazón de la Herrán, D. Julio Colón Manrique, D. Eliseo Gutiérrez García, D. Emilio Santos Ascariza, don Celso Reverte Cutillas, D. Francisco Pérez Camarero, D. José Santa Cruz de la Casa y D. Teófilo Pérez Cuenca.

Destinos en Sanidad. Médicos mayores: D. Eliodoro Palacio Gallo cesa en comisión en Melilla y se incorpora al Hospital de Alcalá de Henares.

D. Francisco Uguet Lostao cesa en comisión en el hospital de Alcalá de Henares y queda en situación de excedente en la primera región.

D. Melchor Camós Navarra, cesa en comisión en Melilla, y se incorpora al hospital de Zaragoza.

D. Enrique Solano Alemany, cesa en comisión en el hospital de Zaragoza, y queda excedente en la quinta Región.

D. José Quintana Duque, cesa en comisión en Melilla, y se incorpora al Consejo Supremo de Guerra y Marina.

D. Arturo Fernández Fontecha, a excedente en la séptima Región.

D. José Thos-Buena, cesa en comisión a Melilla, y se incorpora a la Fábrica de Oviedo, y D. Germán Sorni Peot, al hospital de Chafarinas, en comisión.

Médicos primeros: D. Juan Roché User cesa en los hospitales de Melilla y se incorpora al regimiento de Girona; D. Joaquín Aspiroz y de León, cesa en los hospitales de Melilla y se incorpora al Ministerio, y D. Fidel Pagés Miravé, cesa en el Ministerio, en comisión, y se incorpora a eventualidades del servicio en la primera región.

Médicos segundos: D. Leocadio Serrada Díaz cesa en los hospitales de Melilla y se incorpora al regimiento de España; D. Ovidio Fernández Rodríguez, cesa en los hospitales de Melilla y se incorpora al regimiento de Garelano.

D. Lorenzo Aycart Moreno, a excedente en Melilla y en comisión al hospital de Chafarinas; D. Pio Irigoyen Arruti, cesa en los hospitales de Melilla y se incorpora al regimiento de la Lealtad, y D. Manuel Portela Herrera cesa en los hospitales de Melilla y se incorpora al regimiento de Isabel la Católica.

Abonos de tiempo. Se ha dispuesto el abono del doble tiempo a los jefes y oficiales destinados a Africa en las distintas posiciones ocupadas para efectos de permanencia.

Recompensas a mozos. Por servicios de campaña se concede la cruz roja de primera clase, al Cherif Sid-El-Hach, el Fadir Mohamed el Nosiri, y al Chef de Mad-Sefude Mohamed el Mohi.

OTRAS NOTICIAS. Visitas al ministro. Hoy han visitado al ministro de la Guerra los generales Fridric, Barrera y Cascajares, el marqués de Portago, el Sr. Luca de Tena y el vicepresidente del Congreso, Sr. Aura Boronat.

Oden de San Hermenegildo. Se concede al comandante de la Guardia civil D. José de Molina, la cruz y placa de San Hermenegildo.

Ayudantes. Cesa en el cargo de ayudante de campo del ministro de la Guerra, el comandante de Caballería D. José Alvarez de Sotomayor, sustituyéndole en dicho cargo el capitán de Artillería D. José Levenfeld.

NORRA (HISTORIA DE UNOS AMORES)

NOVELA ESCRITA EN FRANCÉS POR Mr. Louis Enault

vuestro aspecto de pobreza, siempre tenéis, casi todos algún tesoro escondido.

«Vuestra es la culpa: nuestros padres fueron perseguidos durante mucho tiempo, durante siglos enteros les saquearon, les robaron, y como a fuerza de industria de economía y de trabajo continuaban adquiriendo sin gastar, ha hido jefes de tribu que, bajo la apariencia de la miseria, han sido verdaderamente opulentos. Quizás sea esto lo contrario de lo que sucede en otras partes.»

«Exactamente!»—dijo Enrick.

«Sabes también que en nuestra nación tuvieron durante mucho tiempo la costumbre de enterrar en el suelo cuanto poseían antes que dejárselos a sus descendientes. Así procedieron en otro tiempo los dueños de la tribu de

los Kilpis. Mi abuelo no los imitará; y la antigua fortuna de nuestros antepasados, que ha encontrado por una casualidad unida a la que el mismo ha podido crearse, debe pasar con el tiempo a sus hijos.

«Eso, querida Norra, hará que el casarte sea un poco más difícil de lo que yo al pronto pensaba.

«Eso sucederá si tengo absoluto empeño en casarme con un hombre tan rico como yo... Pero si juzgo que poseo lo suficiente para los dos.

«Un hombre tan rico como tú puede muy bien encontrarse, Norrita, y aun oír que ya le he hallado.

«¿Le has encontrado tú,—exclamó el joven, y con una especie de instinto púdico se alejó de él con viveza y se calló; pero sus ojos completaron su pensamiento y dijeron claramente: «¡No te juzgaba tan millonario!»

«Ese hombre, prosiguió Enrick, quien se esforzaba para mostrarse elocuente y desempeñar bien su cometido,—no solo es tan rico como tú, sino que también te iguala en nobleza, en juventud, y casi en hermosura; es de tu sangre, de tu raza, de tu familia... nada puedes echarle en cara, nada tiene que envidiarte; nunca hubo dos esposos más adecuados el uno al otro...»

A medida que Enrick hablaba, una palidez livida se extendía por la frente y el rostro de Norra; sus labios estaban violados, sus dientes se apretaban, un frío mortal circuló por sus venas; se tapó con ambas manos los ojos, porque su vista se turbaba.

«¡Acaba de una vez!, murmuró con voz baja y estridente.

Problema fundamental

Ó mártires ó pícaros

Hace veinte años que con insistencia abrumadora de aragonés cada día más baturro, escribo sobre el tema de la necesidad de pagar mejor á los empleados públicos, y sobre todo á los altos funcionarios del Estado. Yo no pido que se gaste más; pido y no es lo mismo, que se organice mejor la Administración y que haya menos funcionarios y mejor retribuidos. Los deseo, no sólo bien retribuidos, para que sean modelo de honorabilidad y sólo piensen en desempeñar á conciencia su misión.

Predico en desierto, y aun cuando á diario demuestran los hechos que tengo razón, nadie me hace caso. Sucesos recientes dan actualidad al tema y por lo tanto, permiten abordarlo de nuevo.

No aludo á nadie, no quiero agraviar á nadie; voy á hablar en términos generales, y en mis palabras, que van encaminadas á demostrar un punto de vista, para nadie habrá ofensa, porque ofensa no puede existir cuando se hablan en general de los males sociales.

El noventa por ciento de los funcionarios públicos no tienen rentas propias; viven de su sueldo. Y en el noventa por ciento de los casos el sueldo no permite vivir. Por lo tanto, ó el funcionario es un santo, que vive sujeto á todo linaje de miserias, ó es un vivo, que encuentran picarescamente medios de vida. Felizmente para España, el número de los santos funcionarios que soporan todo género de privaciones es muy grande, y muy corto el de los vivos; pero, desgraciadamente, los funcionarios santos tienen que auxiliarse para vivir, trabajando en otros empleos ó quehaceres privados, que les producen más que el sueldo oficial. De ello resulta que los santos son malos funcionarios á la fuerza. Y como los vivos son malos también por ser vivos, resulta, en definitiva, que casi todos son malos.

El buen funcionario, santo como Job, incapaz de comerse una oblea ni de malgastar un pedazo de balduque, se encuentra con que el Estado le paga una miseria. Forzosamente tiene que buscar una compensación en otra oficina, en otro empleo, en otro trabajo, y como, por regla general, gana más en lo privado que en lo oficial, va odiando al patrono Estado y le regatea todo el trabajo que puede. El Estado procura pagar con misera tacañería, y el funcionario se defiende trabajando también lo menos posible. Es humano, es lógico, es razonable y es disculpable. Yo, al menos, disculpo que el funcionario público maldiga de la oficina en donde lo explotan sin consideración, y ante los funcionarios santos como Job me descubro con respeto, aun cuando se fumen de cuando en cuando la asistencia á la oficina y en ella trabajen lo menos que puedan.

La mayoría, la inmensa mayoría, cobran entre tres y siete pesetas, y para lo que ganan, aún trabajan demasiado.

Y también disculpo á los vivos. Antes no los disculpaba; pero un día se acercó á mí un caballero y me dijo, de buenas á primeras: «Yo soy un funcionario que acepta todo el dinero que puede, y quiero decirle á usted las razones que á ello me han impulsado, para que escriba sobre el asunto». Lo miré con asombro; vi que su cara era noble, leal; que su aspecto era simpático, y me dispuse á escucharle. Lo que sigue él fué quien lo dijo. «Meditemos sobre ello los lectores! He sido durante doce años—me dijo—más honrado que la Honradez. Empleado en un ramo por donde á diario pasa la dorada tentación sin ir á buscarla, no acepté ni un cigarro. En doce años tuve un solo ascenso y ocho traslados de residencia. Para trasladar á mi familia me empecé hasta las cejas, y durante dos años viví de milagro con la paga reteni-

da. La muerte de un hijo mío, después de larga enfermedad, no logró hacerme un pillete, y enterré á mi hijo como pude. Para pagar médico, botica, entierro y mal comer trabajaba en un comercio, llevando los libros, tres horas; en un almacén, llevando la correspondencia, cuatro horas; hacia, además, comisiones, y durante el día trabajaba unas diez y ocho horas. Mis deudas eran cada vez mayores, y cada día veía cómo ascendían, pasándome, los hijos, sobrinos, primos, yernos, deudos y allegados de quienes mandan. Mi casa era un infierno, y á diario seguía luchando con la tentación. Mi segundo hijo cayó enfermo del tifo, contraído en una escuela municipal. En mi casa no había ni una peseta, y decidí pegarme un tiro. Cuando llegué á la oficina, decidido á recoger mis papeles y á suicidarme, se presentó una vez más la tentación. De mí solo dependía que un comerciante ganase unos miles de pesetas, y con el cinismo con que esas cosas son hechas, me ofrecieron cinco mil pesetas. Yo no sé lo que pasó por mi cerebro; pero en cinco minutos surgieron mil argumentos que me demostraban debía tomarlas. ¡Era un pequeño desquite de lo mucho que el Estado me había robado! Y las tomé, y á casa llegué con la salvación para los míos. ¡Desde aquel día todo sobra en mi casa! Ya no soy santo; pero he dejado de serlo á la fuerza, impulsado por el atropello diario de una Administración idiota y criminal.»

Más de cuatro horas estuvo hablándome aquel hombre, y tales cosas me contó, que desde aquel día me decidí á no condenar á desprecio á ningún vivo aparente sin antes escucharle. El hombre es honrado por instinto, por naturaleza; el funcionario es honrado también por instinto, por educación, por decoro, y cuando pícaro se hace, siempre hay causas honradas que la viveza pícaro disculpan y á veces sinceran.

«Crea usted—me decía aquel hombre—que á mí ni con el Banco de España me hubiesen tentado si en mi casa, en vez de faltar una peseta, hubiese sobrado.»

Siempre que escribo me acuerdo de aquella conversación, y cuando el chismorreo del periódico me trae rumores ó noticias de que Fulano, ó don Fulano, ó el ilustrísimo señor don Fulano, ó el excelentísimo señor don Fulano, han realizado algo que al parecer no es correcto, me encierro á solas con mi conciencia, someto el caso, analizo los antecedentes, y en el noventa por ciento de los casos los absuelvo con toda clase de pronunciamientos favorables. Y los absuelvo porque en casi todos los pícaros veo á hombres á quienes el Estado reparte en la comedia política papeles de aristócrata con frac y gabán de pieles y les asigna sueldo de racionista con ventuario de guardarropía.

De algún lado han de sacar el frac y las pieles que su papel requiere!

Cosas que antes censuraba, cuando el impetu aún dominaba mi serena reflexión, me parecen ahora naturales y corrientes, porque así como fatalmente producen agua el oxígeno y el hidrógeno cuando en proporción adecuada se asocian, y no producen otra cosa, así fatalmente también tienen que rebuscar pícaros emolumentos las necesidades no retribuidas cuando se tropiezan con la tentación, repetida, discreta y corriente. ¡Habrían de ser santos bajados del Cielo los funcionarios públicos, llevados, y traídos, y explotados á diario, y su santidad se vería puesta á prueba cien veces en las veinticuatro horas del día!

Ahí queda razonado el por qué yo rindo homenaje de admiración á los funcionarios santos que no pecan, y el por qué de que casi siempre encuentre una indulgente disculpa para aquellos otros que son vivos, en vez de ser santos. Son pícaros, no por obra suya; su picardía es obra del Estado, que pudiendo conservarlos puros y santos, á ser pícaros los impulsa con fuerza irresistible.

Ya he dicho antes que los funcionarios santos, integérrimos, son legión. Y también he escrito que los funcionarios pícaros son escasos. Por eso respeto yo tanto á los funcionarios públicos, acostumbrado á saber que en cada una de esas familias hay un drama de miseria, santamente sobrellevada en fuerza de privaciones, de trabajos extraordinarios, de fatigas que no son para descriptas, de hambre que no es para sospechada.

Y la miseria, que hace mártires y crea pícaros y siempre, por lo tanto, malos funcionarios, no sólo comprende á los de abajo. Comprende á todos: á los de arriba, á los de abajo y á los de en medio, convirtiéndose á España, por obra suya, en un país de «Mentidero», donde toda murmuración tiene cabida. Y no hay término medio: ¡ó santos funcionarios, que no sirven para nada, porque todo lo hacen de mala gana, ó pícaros, que á la Administración y al contribuyente esquilmán! Sólo hay una categoría de buenos funcionarios: los que, por excepción, están bien pagados, por tener casa, emolumentos y gratificación. Son tan buenos, tan honrados, tan inteligentes, tan cumplidores de su deber, que podrían ser citados como modelos aquí y fuera de aquí, demostrando esto mismo mi tesis, ó sea que el funcionario bien pagado es siempre bueno y que el mal pagado tiene que ser á la fuerza malo, ó, por santo resignado, ó por pícaro inteligente.

Es el mal nacional que todo lo invade, porque no sólo es el Estado quien paga mal. Los particulares ya se van enmendando, y de diez años á esta parte hemos visto florecer en plena prosperidad Sociedades y Empresas gracias á un buen aumento en sus nóminas, desde director á ordenanzas.

Mientras el Estado pague mal y crea que ser funcionario es ser asilado, no tendremos derecho á extrañarnos de nada. Los funcionarios santos se dedicarán á servir á otros patronos, robando tiempo al Estado, y los funcionarios pícaros, lo mismo los de arriba que los de abajo, que los de en medio, se dedicarán á buscar medios de vida más ó menos honestos, siempre en daño del Estado, y por lo tanto, de la Nación y del contribuyente.

Es preciso enmendarnos. Y la enmienda consiste en pagar bien á los servidores del Estado, suprimiendo cuantos sea necesario suprimir; pero dotando tan regiamente á los que queden, que su sueldo sea una segura garantía de que defenderán como leones los intereses del Tesoro y trabajarán como negros en sus oficinas. Entonces será ocasión de pedir severa penalidad para quien pícaro resulte; mientras tanto, no hay derecho para pedir castigos, porque desde el juez, que gana lo que un tipógrafo, hasta el jefe de negociado, que gana menos que un mal maquinista, necesitan ser Jobs muy probados para no convertirse en pícaros de tomo y lomo ante la diaria y amenazadora tentación.

Digamos las cosas como son en realidad: hay que vivir. Y para vivir se hace lo que se puede, aunque, como Fausto, tenga que ser vendida el alma á Mefistóteles.

¿Acaso el Estado no hace cuanto puede para que sus funcionarios el alma entreguen al diablo? Pongamos, pues, remedio urgente á este mal nacional, y que todos sean pagados con la esplendidez que el cargo y la función requieran: desde el vista de Aduanas, requerido á diario por la tentación del contrabandista, hasta el embajador, á quien á diario tientan las esplendideces de una vida social capaz de arruinar á Crespo.

Y hasta que el mal no remedemos, yo os pido que, como yo, seáis justos y que, como yo, tengáis piedad de quienes caen, porque no son ellos quienes caen. ¡Somos los demás quienes los empujamos!

JUAN DE ARAGÓN.

(De la Correspondencia de España).

Espectáculos para hoy

- REAL.—Rigoletto.
ESPAÑOL.—A las 9 y 1/2.—Sobrevivire.
PRINCESA.—A las 9 y 1/2.—Lo cura de amor.
COMEDIA.—A las 9 y 1/2.—El premio Nobel.
LARA.—A las 9 y 1/2.—Vida y galura y Berlín, burlando...
A las 6 y 1/2.—Las vacaúas.
OERVANTES.—A las 9 y 3/4.—Fortunato.—Trampa y cartón (doble).
A las 6 y 1/2.—Trampa y cartón.
APOLO.—A las 10 y 1/4.—Los campesinos y Los cadetes de la reina.
A las 7.—La cueva de Sotillo.
COMICO.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 10 y 1/2, Los perros de presa.
A las 6 y 1/2.—La volatiera (3 actos, doble).
ESLAVA.—A las 10 y 1/2.—La mujer divorciada.
A las 6.—El conde de Luxemburgo.
GRAN VIA.—A las 10.—La camaronera.—El coronel Castañón.
A las 6, El coronel Castañón.
TRIANON PALACE (Alcalá 20).—Grandes secciones de cinematografía artística, de 4 de la tarde á 11 de la noche.
A las 6 y 1/2, gran gala.—A las 10 y 1/2, variedades: Frou-Frou, Ojalisa Nanfi, Urbano Vega, Ziza y La Argentina.—Gran éxito de «El gran quatequeo».
SALON MADRID.—A las 5 y 1/4 y á las 10, sección de cinematografía y variedades.
A las 10 3/4 y 11 3/4, cinematografía y variedades, con todas las atracciones del programa; La Rumba, Machioba, Dashiabillé y ¿Que será?, por Chelito y Preciosilla.—Éxito de Eva, Haydeé y hermanas Rosas.
PETIT PALAIS.—Desde las cinco.—Variado repertorio y estreno de películas.—Estreno de «La Científica» y «Teodora».
ROMEA.—Secciones desde las cinco.—Compañía internacional de variedades.—Cinecine artístico.—Mallida Oshema.—Monj Valenciano.—Flory.—Goodiaw.—Mary L'Esclair.—Gran éxito de Sivan.—Les Mingorance.—Debut de Lola Manilla.
CINEMA X (Glorieta de Bilbao).—Sección de cinecine y cinematografía, de 5 á 1.—Gran éxito: «El usurero».—«El fantasma».
SALON DORE (Atocha, 60, y Santa Isabel, 3).—Días laborables, sección única, de 4 de la tarde á 12 y 1/2 de la noche; días festivos, por secciones, desde las 3 de la tarde.—Gran éxito de las películas «El poco num. 913» y «La malanca».
A las 11 de la mañana, gran matiné, con un programa esbojado.—En representación: «La dama del Pico» y el tesoro de Fontreca.—Precios inverosímiles.

LA BOLSA

Table with columns: VALORES PÚBLICOS, Día 8, Día 9. Includes sections for 4 por 100 perpetuo interior, Al contado, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, Bancos y Sociedades, and Otros valores.

Boletín de suscripción

do en su periódico con rebajas para los suscriptores, me comprometo á pagar á razón de... De usted afmo. s. e.,

NOTAS.—Para cada obra llénese un Boletín. Ha de acompañarse una tarjeta del periódico con la dirección del petionario.

Biblioteca de Ejército y Armada,

El gerente de nuestro periódico es autor de la mayoría de las siguientes obras, ó editor de las restantes. En beneficio exclusivo de nuestros suscriptores ha dispuesto: 1.º Que se les venda á mitad del precio que ya consignado para cada un...

Boletín de pedido

Sr. Administrador de EJERCITO Y ARMADA. Muy señor mío: Tenga la bondad de remitirme un ejemplar de... y cuyo valor, anuncia-

Boletín de reclamación

Sr. Administrador de EJERCITO Y ARMADA. Muy señor mío: me falta el número correspondiente al siguiente día: (1) (Firma.)

NOTAS.—Acompáñese una tarjeta, á cuyo fin deben guardarse siempre un par de ellas. No se servirán números cuya reclamación se reciba ocho días después de su fecha. Caso de haberse agotado lo manifestaremos al suscriptor. (1) Basta la fecha del mes y año.

Boletín de reclamación

NOTAS.—Acompáñese una tarjeta, á cuyo fin deben guardarse siempre un par de ellas. No se servirán números cuya reclamación se reciba ocho días después de su fecha. Caso de haberse agotado lo manifestaremos al suscriptor. (1) Basta la fecha del mes y año.

Advertencia sobre los Boletines

Pueden mandarse en sobre abierto con un cuarto de centimo, poniendo la siguiente dirección: Madrid. EJERCITO Y ARMADA. Apartado 436.

Barcelona A las 4,45 de la tarde Interior, fin de mes, 83,97.—Idem próximo, 00,93.—Amortizable, 00,00.—Nortes, 101,25.—Alicantes, 92,50.—Francos, 6,10.—Libras, 26,78. «SINDICATO DE PUBLICIDAD» Calle de Barbieri, núm. 8

TRICALCINE

A BASE DE SALES CÁLCICAS CONVERTIDAS EN ASIMILABLES

RECALCIFICACIÓN DEL ORGANISMO



Gran relojería de París

FUENCARRAL, 59.—MADRID

Apartado de Correos, 354

La última novedad; sin manilla ninguna, marca las horas y minutos con claridad; máquina fuerte de áncora, precisión.

Tiene dos aplicaciones fotográficas que se cierran con cerquillo-medallón que se puede abrir y poner la fotografía que se quiera como recuerdo.

Caja de acero azulado, semiplano; todas estas combinaciones forman un conjunto artístico tal, que no hay reloj más bonito que el que presenta el conocido industrial L. THIERRY.

Aparte de su belleza artística, es la máquina de precisión y seguridad.

Su precio es de 35 pesetas á plazos, seis pesetas al mes. Va por corriente con un aumento de 1,50 pesetas el franqueo.

THIERRY—GRAN RELOJERÍA DE PARÍS

GRANDES ALMACENES EL SIGLO

los mayores y más importantes de España

CONDE, PUERTO y compañía. — BARCELONA

Precio fijo.—Ventas al contado

Rambla de los Estudios, 5 y 7.—Calle Xuclá, 10, 12 y 14

Plaza del Buen Suceso, 1

LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: DOCE millones de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

48 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra la vida.—Seguros contra incendios

Alcalá, 43.—OFICINAS: Caballero de Gracia, 60

Fábrica de corbatas

12, CAPELLANES, 12

CAMISAS, GUANTES, PAÑUELOS Y GÉNEROS DE PUNTO

ELEGANCIA—ECONOMÍA

• Precio fijo — ECONOMÍA — Precio fijo •



Supresión de las inyecciones.

Tratamiento el más fácil y el más discreto.

CURACION RÁPIDA y RADICAL

de los flujos antiguos ó recientes

Exigir la firma:



Sobre el rótulo.

Exigir el nombre:



Sobre cada cápsula.

• PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias. •

VINO DE PEPTONA

CHAPOTEAUT

Peptona adoptada por el Instituto Pasteur

FORTIFICANTE RECONSTITUYENTE

Especialmente RECOMENDADO A LOS CONVALESCIENTES ANÉMICOS NIÑOS SEÑORAS ANCIANOS

PARIS, 8, Rue Vivienne y en todas farmacias



REGENERADOR de la SANGRE

HIERRO LERAS

Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia el Empobrecimiento de la Sangre, los Coloros pálidos. Flujos blancos ó Irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las doncellas, recién casadas y niños delicados.

En PARIS, 8, Rue Vivienne, y en todas las Farmacias

CEREVISINA

(Levadura seca de cerveza)

La CEREVISINA da maravillosos resultados en el tratamiento de las enfermedades de la piel:

FURÚNCULOS, PSORIASIS, HERPES, ECZEMA, URTICARIA, ACNE, etc.



PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

JARABE DE RABANO YODADO DE GRIMAULT & C^{IA}



Recetado por los médicos en lugar del jarabe antiescorbútico y del aceite de hígado de bacalao, para combatir el linfatisimo, el usagre, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados, para resolver las glándulas del cuello y reanimar apetito.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Nueva York, Cuba y Méjico.—El día 25 de Enero saldrá de Barcelona, el 23 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor «M. Calvo», directamente para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Línea de Venezuela-Colombia.—El día 10 de Enero saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor «Buenos Aires», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello, y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con transbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes á conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con transbordo en Oruro y para Caranabá, Odrópano y Trinidad con transbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas.—El día 3 de Enero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor «C. López y López», directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ho Ho y Manila, sirviendo por transbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El día 3 de Enero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor «León XIII», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Poo.—El día 2 de Enero saldrá de Barcelona el vapor «M. L. Villaverde» con escala en Valencia y Alicante, el 7 de Cádiz, directamente para Tánger, Casablanca, Mezzagón, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros. A quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su diario servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar la mercancía que se embarque en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio comunicaciones marítimas.

Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene esta Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos, cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Línea de Cuba y Méjico.—El día 17 de Enero saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor «R. M. Cristina», directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costajiza y Pacífico con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Viaje extraordinario á Cuba.—El día 8 de Octubre saldrá de Bilbao, el 9 de Santander, el 10 de Gijón, el 11 de Coruña, y el 12 de Vigo, el vapor «Reina María Cristina», directamente para Habana, regresando con las mismas escalas menos la de Vigo.

En el mes de Noviembre hará otra expedición extraordinaria el vapor «Alfonso XIII», con las mismas fechas de salida y con el mismo itinerario.

CALZADOS

ESTILOS AMERICANOS

Zapatos tafilete legítimo para señora..... 7 ptas.
Imperiales tafilete legítimo, para señora..... 8,75 »
Polacos Boscalf negro, para caballero..... 12 »
Botinas reglamento, Boscalf primera..... 13 »

Verdadera economía.—Precios increíbles

25. CRUZ. 25. ENTRESUELO

EJÉRCITO Y ARMADA

Redacción y Administración: calle de Barbieri, núm. 8, Entresuelo

IMPRENTA: CALLE DE BARBIERI, NUM. 8

A los lectores

Este diario profesional no regateará sacrificios para satisfacer á sus lectores.

La correspondencia postal, telegráfica y telefónica, dará cuenta de las noticias que más interesen á nuestros lectores en España y el extranjero.

Nuestra Biblioteca

Para los suscriptores hace la enorme rebaja del 50 por 100 en las obras literarias ó didácticas que constan en la relación que forma parte de la Biblioteca de EJÉRCITO Y ARMADA.

Los Boletines

Para que las reclamaciones de números extraviados, peticiones de libros y altas en la suscripción tenga lugar sin gasto apreciable, publicamos Boletines que pueden llenarse, enviándose bajo sobre con sólo un sello de un cuarto de céntimo.